



# LEGIONARIOS

OCTUBRE, 2024 | EDICIÓN No. 55



## BCBG 189 años al servicio de la comunidad

**En una emotiva ceremonia el Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil celebró su aniversario 189 de fundación institucional. Durante la Sesión Solemne también se conmemoró el Día Clásico del Bombero Ecuatoriano y los 204 años de Independencia de Guayaquil, subrayando la relevancia histórica de esta fecha para la ciudad.**

El acto, que tuvo lugar en la explanada del Museo del Bombero Ecuatoriano “Jefe Félix Luque Plata”, reunió a distinguidas autoridades locales, personalidades del ámbito político y empresarial, funcionarios del BCBG y sus familiares, entre otros.

Durante la ceremonia se entregaron varios reconocimientos a quienes han colaborado significativamente con la institución, aportando al desarrollo y fortalecimiento de sus capacidades operativas.

Personalidades del ámbito empresarial, como el Econ. Juan Xavier Sánchez

Urquiza, vicepresidente de Alessa y el Ing. Pablo Torres Alaña, gerente general del Grupo Torres y Torres también recibieron la condecoración “Servicios Distinguidos”. Asimismo, el Dr. Jorge Palacios Martínez fue reconocido por su admirable trayectoria, labor solidaria y su valiosa contribución como médico especialista.

El Cónsul General de España en Guayaquil, Pedro José Sanz y el Canciller del Consulado General de España en Guayaquil, Manuel Dieguez Paz, recibieron una “Placa de Reconocimiento”, por su invaluable apoyo y compromiso con el Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil.



*Además, durante el acto, el Cnel. Cucalón otorgó el título de “Bombero Honorario” al Ab. César García Sánchez, por su apoyo al voluntariado bomberil guayaquileño. Por su parte, la Ab. Vanessa Zavala Fonseca recibió una estatuilla de “San Florian” en reconocimiento a su labor como jurista. Otro pergamino de reconocimiento fue entregado a la asambleísta Victoria Desintonio Malave, por su labor legislativa en beneficio de la población.*



**La Sesión Solemne contó con la presencia de la Dra. Rosalía Arteaga Serrano, primera mujer Presidenta y Vicepresidenta Constitucional de la República del Ecuador, quien hizo la entrega del “Acuerdo y Medalla al Mérito Educativo ‘Dra. Rosalía Arteaga Serrano’”, al Primer Jefe Coronel Martín Cucalón de Ycaza; y al BCBG, en reconocimiento a la excelencia en logros y el aporte brindado en bien del país, en los ámbitos de la cultura y la educación.**





**De igual manera, la Prefecta del Guayas, Marcela Aguiñaga, se sumó a las celebraciones por el aniversario institucional con la entrega de un acuerdo conmemorativo y una medalla al Cnel. Martín Cucalón de Ycaza.**

Asimismo, el Benemérito Cuerpo de Bomberos de Machala, representado por su Primer Jefe, Cnel. Xavier Astudillo, otorgó una placa en reconocimiento a la trayectoria de la institución. En un gesto similar, la Coordinación Intermunicipal de Protección Civil y Bomberos de las ciudades de Guadalajara y Zapopan, Jalisco, confirió una placa conmemorativa en homenaje a los 189 años de servicio y compromiso del Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil.

En su discurso, el Cnel. Martín Cucalón destacó la labor abnegada del BCBG, que ha evolucionado a la par del crecimiento de la urbe porteña. “Nuestra institución ha evolucionado y se ha fortalecido, contando hoy en día con 53 estaciones de bomberos

distribuidas de forma estratégica en la ciudad y sus parroquias rurales. Contamos con 2.283 bomberos voluntarios y 698 bomberos rentados, todos profesionales, siempre listos y preparados al llamado, sin importar el día, ni la hora o si es un día festivo”, afirmó.

El primer jefe del BCBG resaltó que esta institución atendió entre octubre del 2023 a septiembre del 2024, “un total de 35.354 emergencias, entre incendios, atenciones prehospitalarias, materiales peligrosos, rescates y otros más”. Además, lamentó que durante el 2024 se registró un preocupante incremento del 18% en incendios forestales, con un total de 715 incidentes registrados entre enero y septiembre, en comparación con los 587 del año anterior.



La vicealcaldesa de Guayaquil, Blanca López, quien asistió en representación del primer edil de la ciudad, destacó la ardua labor de los bomberos. “

**“Son orgullo para la ciudad. Siempre podrán contar con el Municipio de Guayaquil para fortalecer su trabajo en beneficio de nuestros ciudadanos”, expresó.**

**El Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil, que cuenta con casi 190 años de servicio, se proyecta hacia el futuro con la misma misión de siempre: salvaguardar la vida y los bienes de la ciudadanía. Para ello, la institución continúa capacitándose, innovando y ampliando su cobertura, alineada a las exigencias de una ciudad en constante crecimiento.**



# Resello Especial: Un homenaje a la valentía y dedicación



**Como cada año, el Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil congregó a su personal voluntario, rentado y administrativo para reconocer la labor y esfuerzo de sus colaboradores.**

**El pasado 5 de octubre se desarrolló su Resello Especial en el Centro de Convenciones de Guayaquil.**

Durante esta ceremonia, la institución realizó la entrega de medallas de Plata de Primera, Segunda y Tercera Clase; Servicios Distinguidos, además de los ascensos y jubilaciones del personal voluntario en reconocimiento a su valentía, dedicación y servicio a la comunidad.

El BCBG también fue honrado con reconocimientos por parte de varios Cuerpos

de Bomberos de diferentes ciudades del país, quienes resaltaron su destacada labor en beneficio de la comunidad.

Entre los momentos más significativos del evento, se destacó el reconocimiento especial al Primer Jefe del BCBG, Cnel. Martín Cucalón de Ycaza, por parte de los jefes de los Cuerpos de Bomberos de Babahoyo, Riobamba, Naranjal, Santo Domingo y otras ciudades. Este homenaje subrayó el liderazgo y el compromiso del Cnel. Cucalón en la dirección de la institución.



# Se develó óleo del Tte. Cnel. Leopoldo Terán González en Museo del Bombero



***El evento estuvo presidido por el Primer Jefe, Cnel. Martín Cucalón de Ycaza, quien junto a los familiares del homenajeado, develó la obra en honor a su destacada trayectoria.***

El evento estuvo presidido por el Primer Jefe, Cnel. Martín Cucalón de Ycaza, quien junto a los familiares del homenajeado, develó la obra en honor a su destacada trayectoria.

Los Jefes de Brigadas y Divisiones también estuvieron presentes, mostrando su respeto y admiración por el legado del Tte. Cnel. Leopoldo Terán González, quien con casi 39 años de servicio ininterrumpido desde su ingreso el 23 de diciembre de 1985, ha sido un miembro activo que se ha destacado por su liderazgo, entrega y compromiso a lo largo de su carrera.



El óleo, ahora exhibido en el Museo del Bombero Ecuatoriano "Jefe Félix Luque Plata" simboliza su dedicación y será una fuente de inspiración para las futuras generaciones de bomberos.

# Asamblea Nacional y el CPCCS otorgaron condecoraciones

El Consejo de Participación Ciudadana y Control Social (CPCCS), durante la sesión ordinaria Nro. 41, celebrada en Guayaquil el pasado 9 de octubre, otorgó una placa de reconocimiento al Primer Jefe del Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil, Cnel. Martín Cucalón de Ycaza, en honor a su invaluable contribución al progreso del país desde su valiente labor.

La entrega fue realizada por el MSc. Andrés Fantoni, Presidente del CPCCS y por la Econ. Yadira Saltos, destacando el compromiso, liderazgo y dedicación del Cnel. Cucalón en la protección de la ciudadanía.

“Contamos con ustedes para que se sumen y se apropien del CPCCS, que es un espacio diverso, plural, inclusivo. Estamos convencidos de que no es posible hablar de democracia sin participación ciudadana”, expresó Andrés Fantoni a los condecorados.

El mismo día, la Asamblea Nacional del Ecuador otorgó la condecoración “Asamblea Nacional de la República del Ecuador Dr. Vicente Rocafuerte” al mérito social, al Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil, en reconocimiento a su trabajo, su compromiso continuo con la formación y la capacitación de la comunidad.



## Estrella de Octubre de Primera Clase para el Museo del Bombero Ecuatoriano

El Museo del Bombero Ecuatoriano Jefe Félix Luque Plata recibió la condecoración "Estrella de Octubre de Primera Clase", por parte del Benemérito Cuerpo de Bomberos de Samborondón, acto que tuvo lugar durante la sesión solemne de la institución realizada el pasado 11 de octubre.

Este galardón resalta la valiosa labor en la preservación del legado histórico de los bomberos ecuatorianos, reflejando el esfuerzo por mantener viva la memoria y el trabajo de quienes han dedicado su vida a la protección de la comunidad.

Su dedicación ha permitido resguardar piezas históricas que narran la evolución del servicio bomberil desde el siglo XVII.

Este reconocimiento reafirma la importancia de preservar nuestra historia para las futuras generaciones, inspirando a nuevos héroes a seguir esta noble vocación.





## Antorchas del BCBG ‘iluminaron’ la madrugada del 9 de octubre en homenaje a Guayaquil

El Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil se unió al tradicional “Saludo a la Aurora Gloriosa”, que se realizó por los 204 años de Independencia de Guayaquil.

El acto cívico, que se llevó a cabo en la madrugada del 9 de octubre, fue presidido por el alcalde de Guayaquil, Aquiles Alvarez Henríquez y demás autoridades locales y nacionales que presentaron sus honores a la ciudad.



Con el encendido de antorchas, en la Plaza de la Administración, frente al monumento a la Fragua de Vulcano, el BCBG recordó con orgullo el amanecer de 1820, cuando nuestra ciudad dio el primer paso hacia la libertad.

## Cuerpos de Bomberos entregan condecoraciones al personal del BCBG

Con motivo de la conmemoración del Día Clásico del Bombero Ecuatoriano, los Cuerpos de Bomberos de Salitre, Naranjal, Daule, Pedro Carbo y Babahoyo celebraron esta significativa fecha con la realización de solemnes ceremonias en sus respectivas localidades.

Durante estos actos, se rindió homenaje a la valentía y dedicación de sus miembros con la entrega de condecoraciones y distinciones. El Cuerpo de Bomberos de Salitre reconoció al Primer Jefe, Cnel. Martín Cucalón de Ycaza, por su ejemplar liderazgo, mientras que la Tte. Adriana Torres fue galardonada con la condecoración “Servicios Distinguidos” por su destacada trayectoria.

En Pedro Carbo, la ceremonia fue especialmente emotiva, con la entrega de la prestigiosa Cruz de Malta a nuestro Primer Jefe, además de una placa de reconocimiento al BCBG y a su Academia de Bomberos, en honor a su incansable labor en la formación de nuevos bomberos.

También se otorgaron condecoraciones al Myr. Jorge Montanero, Myr. Carlos Julio La Mota, Tte. Adriana Torres, al Cap. Jorge Mora y al Cap. Javier Torres, en reconocimiento a su dedicación y compromiso con la institución.



# Curso OBA de Operaciones contra Incendios en edificios altos se realizó en Guayaquil

Del 1 al 5 de octubre se realizó en Guayaquil, el Curso de Operaciones contra Incendios en Edificios Altos, un programa impulsado por la Organización de Bomberos Americanos (OBA), el cual forma parte del plan de capacitación exclusivo para el personal bomberil, que integran los distintos Cuerpos de Bomberos miembros de la OBA.

Durante cuatro intensos días, 23 efectivos provenientes de Chile, Guatemala y Ecuador participaron en un programa formativo que combinó clases teóricas con entrenamientos prácticos y simulaciones de posibles escenarios de incendios en edificios altos.

Los participantes aprendieron sobre estrategias y tácticas para combatir el fuego, manejo de equipos especializados y procedimientos de evacuación, aspectos críticos para garantizar la seguridad en situaciones de emergencia en estructuras elevadas.



## Los Cuerpos de Bomberos de Nobol y San Miguel de los Bancos recibieron donaciones



Con el objetivo de fortalecer las capacidades de los Cuerpos de Bomberos de diferentes zonas del país, el Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil continúa con su programa de donaciones de equipos de protección personal, herramientas e incluso vehículos.

Es así que, durante el mes de octubre se entregó al Cuerpo de Bomberos de Nobol un vehículo para el combate contra incendios, el cual está equipado con una bomba de alta potencia, lo que permitirá enfrentar incendios y otras situaciones críticas de manera más eficiente.

Por otra parte, el Cuerpo de Bomberos de San Miguel de los Bancos recibió una donación de cascos, botines de paramédico, pantalones de trabajo, chaquetones, pantalones de EPP, monjas y tirantes, con lo cual el personal de dicha institución bomberil estará mejor protegido en cada misión.

Esta contribución reafirma la dedicación del BCBG a la seguridad y bienestar de todos los bomberos del país.

## Fuga de gases en empacadora fue controlado oportunamente

El Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil atendió una emergencia por aparente fuga de químicos en una empacadora de camarón, ubicada en el km 43 de vía a la Costa. La alerta se produjo el 21 de octubre, pasadas las 13:30.

El equipo de la División Especializada de Materiales Peligrosos (Matpel) del BCBG fue activado de inmediato para realizar las respectivas mediciones y determinar el origen de la novedad.

Simultáneamente, paramédicos de las ambulancias del BCBG prestaron atención médica a cinco trabajadores afectados por la situación. Ellos fueron estabilizados en el sitio y posteriormente tres de ellos trasladados a una casa de salud.

Después de realizar las correspondientes mediciones y análisis, el Myr. Pablo Segale, jefe de la División de Materiales Peligrosos, informó que "la novedad se dio por una concentración en químicos de limpieza (hipoclorito de sodio)".

Esto habría generado una nube de gases y "la descompensación de tres personas". Se procedió a ventilar el sitio para la emanación de los gases, corroborando con los detectores que no había presencia de sustancias químicas en el ambiente.



## BCBG rescató una perrita en Cimas del Bim Bam Bum



Una perrita que se encontraba en una ladera de la urbanización Cimas del Bim Bam Bum, ubicada a la altura de la Avenida del Bombero, fue rescatada por personal de la División Especializada de Rescate del BCBG.

El personal del BCBG respondió rápidamente al llamado de auxilio, desplegando un equipo especializado para realizar la operación de rescate. Gracias a su experiencia y profesionalismo, los bomberos lograron llegar hasta la mascota, asegurando su bienestar durante el proceso.

El rescate fue un verdadero esfuerzo de equipo, destacando la importancia del trabajo del BCBG no solo en situaciones de emergencia para las personas, sino también en la protección y salvaguarda de nuestros amigos de cuatro patas.

## 10 unidades y 50 bomberos controlaron alarma dos de incendio forestal en el km 47 de vía a la costa

Cerca de las 13:30 del pasado 31 de octubre, la Central de Alarmas del Benemérito Cuerpo de Bomberos de Guayaquil (BCBG) recibió una alerta por quema de vegetación en el km 47 de la vía a la Costa. Debido a la rápida propagación de las llamas y la cercanía de viviendas en riesgo, la emergencia fue elevada a alarma 2.

Por tal motivo, el BCBG despachó al sitio diez unidades forestales especializadas, un camión cisterna y dos ambulancias. Los bomberos de la División Técnica Especializada Forestal y Ambiental estuvieron a cargo de las labores de mitigación, en las cuales se identificaron ocho focos de fuego en ambos sentidos de la vía, lo que aumentaba el riesgo de propagación.

Para evaluar la situación y focalizar los esfuerzos, el Cap. Carlos Salazar, Jefe de la División Forestal del BCBG; y el Myr. Santiago Peña, Jefe de la Octava Brigada, realizaron un monitoreo con drones, identificando las áreas consumidas y aquellas en riesgo de encenderse. Esto permitió a los bomberos priorizar la intervención en puntos críticos y evitar una expansión que amenazara las viviendas cercanas.

Tras seis horas de intenso trabajo, el incendio fue finalmente controlado. Las llamas consumieron aproximadamente 12 hectáreas de vegetación seca y 500 metros lineales de maleza al pie de la carretera.



# CHARLAS A LA COMUNIDAD



## Historia y cultura en el Museo del Bombero

Los alumnos de la Unidad Educativa Fiscal Assad Bucaram vivieron una experiencia inolvidable en el Museo del Bombero Ecuatoriano “Jefe Félix Luque Plata” junto a los Amorfineros del Guayas, quienes los divertieron con sus crónicas montubias.

Además, realizaron un recorrido por las instalaciones del museo, donde pudieron conocer más acerca de la historia de Guayaquil y los bomberos.

## Feria en el Hospital del IESS de los Ceibos

El pasado 23 de octubre, nuestros bomberos participaron en una feria en el Hospital del IESS de los Ceibos, en el marco del Día Internacional de Prevención de Quemaduras. Los niños recibieron una divertida charla sobre cómo actuar en caso que se produzca un incendio y cómo tratar las quemaduras en casa, hasta recibir ayuda especializada.



## Unidad Educativa Hugo Alemán

Nuestros bomberos compartieron una charla de prevención interactiva con los estudiantes de la Unidad Educativa Hugo Alemán. Los niños aprendieron valiosas recomendaciones para evitar incendios en el hogar.

## ANIVERSARIOS DE NOVIEMBRE

FECHA DE CREACIÓN	NOMBRE DE COMPAÑÍA	AÑOS QUE CUMPLE
21 de noviembre de 2007	Guayaquil Independiente	16
28 de noviembre de 1984	Jefe Luis A. Villacrés Moscoso	39
30 de noviembre de 1886	Ecuador	137
30 de noviembre de 2010	Guardianes de la Propiedad	13



    /bomberosgye

[www.bomberosguayaquil.gob.ec](http://www.bomberosguayaquil.gob.ec)

Tel.: (04) 3714840 Ext.: 102-107

Email: [comunicacion@bomberosguayaquil.gob.ec](mailto:comunicacion@bomberosguayaquil.gob.ec)

Primera Jefatura: Av. 9 de Octubre #607 y calle Gregorio Escobedo